



en route vers le supérieur

les chiffres de Parcoursup sur le territoire ELLO

Pour les lycéens et les jeunes désireux de poursuivre leurs études dans l'enseignement supérieur, le mois de juin correspond aux premiers retours de leurs vœux d'orientation sur la plateforme Parcoursup. Dès lors, les futurs étudiants acceptent et déclinent des propositions ; ils surveillent leurs classements dans le but de suivre la formation désirée à la rentrée prochaine. Parcoursup est ainsi devenu l'outil central du système éducatif français pour accéder aux études supérieures. Annuellement, en synthèse de ce processus d'orientation, la plateforme propose en accès libre l'intégralité des données sur les choix formulés par des milliers de candidats.

À l'appui des données 2023, il est possible de décompter sur le territoire ELLO, 16 établissements d'enseignement supérieur répartis dans trois communes : La Baule-Escoublac, Redon et tout particulièrement Saint-Nazaire avec 11 structures d'enseignement. Ces établissements sont avant tout des lycées qui proposent des cursus de type BTS (Bac +2) sauf à Saint-Nazaire où l'IFSI, l'IUT de Saint-Nazaire et les deux écoles d'ingénieurs (CESI et EPF) proposent essentiellement des diplômes de niveau Bac +3 et Bac +5. Au total, 41 formations sont donc proposées aux étudiants entrant dans l'enseignement supérieur sur le territoire.

Parmi les filières présentes, la Technologie et les Sciences industrielles prédominent tant par le nombre de formations, 15 sur 41, que par les 380 places proposées annuellement. Suivent le commerce avec 280 étudiants accueillis puis les Sciences de l'ingénieur et le Tourisme-Hôtellerie-Restauration avec un nombre équivalent de 140 places. En tout, c'est plus de 1 500 places qui sont ouvertes aux étudiants de première année dans l'enseignement supérieur sur le territoire ELLO.

Sur la base de ces éléments structurants qui n'évoluent qu'au gré de la reconfiguration de l'offre de formations, l'essentiel des données de Parcoursup renseigne sur les choix d'orientation et les réponses données aux candidats. En 2023, ce sont près de 24 000 candidatures qui ont été soumises aux établissements supérieurs situés sur le territoire ELLO. Les formations dans le Commerce suivies par celles dans les Sciences de l'ingénieur et les Technologies et sciences industrielles sont les plus demandées.

L'écart entre les places offertes dans les différents cursus et la demande atteste tant de l'attractivité des formations que de la sélectivité de certains parcours qui invitent les néo-étudiants à multiplier les vœux pour maximiser leurs chances de réussite. En moyenne, sur le territoire ELLO, tous cursus confondus, il y a 15 candidatures pour une place en formation. Révélateur de l'attractivité de la Santé et de l'action sociale, et plus particulièrement du parcours proposé par l'Institut de formation en soins infirmiers de Saint-Nazaire, ce ratio monte à 36 candidats pour une place au sein de cette filière ; une proportion qui est sensiblement identique dans les Sciences de l'ingénieur : 32 candidats pour une place. À l'autre bout du spectre, les formations liées aux Technologies et aux sciences industrielles ne suscitent que 11 candidatures pour une place et celles liées au Tourisme-Hôtellerie-Restauration 9 candidatures. Une situation en retrait qui témoigne toujours des difficultés à susciter des vocations dans ces filières.

Autre enseignement, le degré de féminisation des formations qui atteste des efforts à poursuivre pour réduire les stéréotypes de genre. Cette situation qui est loin d'être une spécificité du territoire s'observe par la féminisation renforcée du parcours Santé et action sociale alors que les choix d'orientation en Sciences de l'ingénieur, en Génie civil ou en Technologie et sciences industrielles accusent d'un vrai déséquilibre avec moins d'un cinquième des candidats qui sont des candidates !